

Jakue Pascual - Sociólogo

Principio mutante

Primera ley: Sólo por el cambio es posible entender el momento. I-Ching: El Yin-Yan engendra mutaciones. Capra advierte en "El Tao de la Física"; El cambio es directamente productivo. En Oteiza -por «evolución de los cambios»- el silencio de la subjetividad natural vasca prueba la existencia de una voluntad expresiva plena.

Spinoza dice que el cuerpo es multitud. Merleau-Ponty, que es elemento. Una potencia de cuerpos y poblaciones que -según Foucault- la tecnología del biopoder disciplina y regula. Revelada la paradoja atómica, la biopolítica racista fabrica materia viviente, seres monstruosos y virus destructores. No salimos de la teratología de Deleuze, del sujeto capaz de modificar a su especie. Hardt y Negri afirman en "Multitud" que Frankenstein es de la familia.

Hay que seleccionar el sentido de los «poderes de transformación». Ovidio desea modificar cuerpos. Kafka explora la angustia en identidades extrañas. Cronenberg incrusta la carne en el metal y el silicio. La carne es frágil y cálida y el metal duro y frío en los entes erotomecánicos de Giger y en Tetsuo.

Para Sterling la forma humana se vuelve obsoleta, la ciencia la transforma. El Body-Art anticipa el cuerpo amplificado. La ingeniería biomédica implanta marcapasos, microchips o articulaciones artificiales y modela Barbies con cirugía plástica. Pasamos del cuerpo sin órganos de Artaud a la inflación proteica de los mismos. El Manifiesto para Ciborgs de Haraway se abre a un «mundo sin géneros, sin génesis y, quizás, sin fin». La imaginación, la realidad material y el anti-Edipo estructuran posibilidades de transformación. El socialismo feminista crea con VNS Matrix su fracción ciberpunk.

Dos cromosomas nos separan del mono. ¿La radiación afectó a sus genes o fue un agente químico? ¿El genotipo varió con infecciones o fueron recombinaciones genéticas debidas al azar o la necesidad? Chernobyl muta el ADN de los niños. Los veteranos del Golfo eyaculan «semen ardiente». Los cancerígenos causan mutaciones y éstas fortalecen las bacterias.

Spiderman, Los 4 Fantásticos y Hulk estampan viñetas en la memoria. El profesor Xavier acoge, en su reducción neo jesuítica, a mutantes perseguidos en busca de identidad. Los X-Men combaten en la batalla por los derechos civiles. Magneto expande el caos y la senadora Cassandra Nova la intolerancia. Dios ama, el hombre mata. Una niña mutante pregunta qué ha hecho para merecer morir. La respuesta espeluzna: «Haber nacido».